



JUEVES 10 DE JULIO DE 2025

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

CONVERSATORIO SOBRE DEMOCRACIA INCLUSIVA

REALIZAN IEEQ Y CONGRESO LOCAL CONVERSATORIO SOBRE DEMOCRACIA INCLUSIVA

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, la LXI Legislatura del Estado de Querétaro y la revista “Voz y Voto” realizaron el conversatorio “Democracia Inclusiva: Construyendo Igualdad en la Participación Política” ante más de 100 personas que se dieron cita en el recinto legislativo. El objetivo fue dialogar sobre la creación y resultados de las acciones de participación igualitaria generadas por instituciones electorales administrativas y jurisdiccionales, sociedad civil y congresos estatales desde la perspectiva de los derechos humanos. La consejera presidenta del **IEEQ**, Grisel Muñiz Rodríguez, dijo que la lucha contra las prácticas discriminatorias o de desigualdad es un desafío vigente que requiere el compromiso permanente de todas y todos, por lo que el Instituto seguirá promoviendo el respeto y protección de los derechos humanos. La presidenta de la Comisión de Inclusión del **IEEQ**, la consejera electoral Karla Isabel Olvera Moreno, señaló que el conversatorio busca reconocer la importancia de construir y promover la igualdad en la participación política, a través de la inclusión de todos aquellos grupos sociales que han sido vulnerados; lo anterior, a fin de que estos grupos sean considerados en la toma de decisiones públicas, así como en la construcción de programas y acciones que fortalezcan la democracia. La directora de la revista “Voz y Voto” y moderadora del conversatorio, Gloria Alcocer Olmos, agradeció al IEEQ por abrir espacios que permitan escuchar voces diversas de personas que han trabajado, desde hace mucho tiempo, con grupos en situación de vulnerabilidad, como las juventudes, en temas de justicia, discriminación e inclusión. En su mensaje de bienvenida, la diputada indígena de la LXI Legislatura, María Eugenia Margarito Vázquez, se pronunció a favor de transformar las políticas públicas, abrir espacios de representación y renovar el pacto social con base en la igualdad, la justicia y la dignidad. El consejero electoral del Instituto Nacional Electoral (INE), Arturo Castillo Loza, expuso las acciones afirmativas y mecanismos de inclusión implementados por el organismo nacional en los recientes procesos electorales federales y la elección judicial federal; en ese sentido, consideró que sigue habiendo una deuda con las personas que se encuentran en desventaja o que han sido socialmente discriminadas, particularmente quienes se encuentran en pobreza. La magistrada en funciones de la Sala Regional Especializada del TEPJF, Mónica Lozano Ayala, puntualizó que la igualdad es la sustancia de la democracia, por lo que es responsabilidad de todas las personas generar un cambio social a través de nuevos derechos, pedagogía pública, promoción de la denuncia, estudio de la interseccionalidad, entre otras acciones. La diputada de la LXI Legislatura, Laura Andrea Tovar Saavedra, confió en que habrá voluntad política para construir una legislación electoral que esté a la altura de lo que Querétaro necesita, a fin de avanzar hacia una verdadera inclusión y la representación efectiva de los derechos de los grupos de atención prioritaria. El presidente de SOS Discriminación Internacional Querétaro, Manuel Edmundo Ramos Gutiérrez, recordó que no puede haber democracia inclusiva sin respeto a la dignidad humana, por lo que es indispensable promover la participación de las juventudes, así como de liderazgos positivos y saludables. El vocere del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico, Waltter López González, señaló que el reto es que la nueva Ley Electoral contemple, sin ambigüedades, acciones afirmativas para que haya representación real en la Legislatura y cabildos de personas con discapacidad, LGBT+ y afrodescendientes. Además, estuvieron presentes las consejeras electorales Martha Paola Carbajal Zamudio, Violeta Larissa Meza Lavadores y Alma Fabiola Rodríguez Martínez; el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; la vocal ejecutiva de la Junta Local del INE en Querétaro, Ana Lilia Pérez Mendoza; integrantes de organizaciones de la sociedad civil, personas servidoras públicas y público en general.

<https://codigoqro.mx/nota/local/2025/07/09/ieeq-congreso-local-analizan-democracia-participativa>



JUEVES 10 DE JULIO DE 2025

<https://www.noventagradados.com.mx/politica/realizan-ieeq-y-congreso-local-conversatorio-sobre-democracia-inclusiva.htm>

<https://informativodequeretaro.com/realizan-ieeq-y-congreso-local-conversatorio-sobre-democracia-inclusiva/>

<https://elcantodelosgrillos.mx/realizan-ieeq-y-congreso-local-conversatorio-sobre-democracia-inclusiva>

<https://acontecerqueretaro.com/featured/instituto-electoral-del-estado-de-queretaro-y-congreso-local-realizan-conversatorio-sobre-democracia-inclusiva/>

<https://adninformativo.mx/impulsan-democracia-inclusiva-en-conversatorio-entre-ieeq-congreso-local-y-voz-y-voto/>

<https://queretaro24-7.com/realizan-ieeq-y-congreso-local-conversatorio-sobre-democracia-inclusiva/>

<https://plazadearmasqro.com.mx/region/2025/jul/09/realizan-ieeq-y-congreso-local-conversatorio-sobre-democracia-inclusiva-5180.html>

<https://www.facebook.com/100064099620949/posts/pfbid02gA55PwUqPHuGdSrwGSroL9Vt1pLLCFTq1HS1k81iM5BUGfqFvxMksKLkRsD5sk9Kl/?app=fbl>

https://www.facebook.com/story.php?story_fbid=719372430872616&id=100083995958661&rdid=OVSW5XylAx0d0ppj#

<https://www.meganoticias.mx/index.php/queretaro/noticia/realizan-conversatorio-sobre-democracia-inclusiva-en-queretaro/641564>

PROCESO ELECTORAL LOCAL 2026-2027

OPINIÓN | LOS DEFINIDORES

Por Andrés González Arias

Si bien se tendrán que cumplir todos los requisitos de ley que exigen las instancias electorales locales – **IEEQ**, TEEQ – así como los que exigen internamente los respectivos partidos políticos, tanto los del PAN, Morena, PRI o MC, la definición final la dan, según usos y costumbres en estos partidos, las instancias superiores o las cúpulas de Poder y quiénes son, en última instancia, los que definan quienes vayan a ser los candidatos para gobernador en Querétaro. Así, vivimos en una democracia cupular simulada. Y en los dos primeros partidos políticos citados – PAN y Morena – no hay ninguna duda que la definición final será tomada por las cúpulas de Poder Público, si bien deberán cubrir internamente las instancias de elección que cada partido marca para decidir a sus candidatos a la gubernatura. Comencemos por el PAN. La mesa final, la final final de negociaciones políticas, estará integrada por la crema y nata de este partido, por encima de la dirigencia estatal y, desde luego, de las municipales. Y no habrá – casi lo puedo asegurar – rompimiento político alguno. En esta mesa política superior estará integrada, considero, por la presencia del exgobernador Pancho Domínguez; por el senador panista Ricardo Anaya «El cerillito» y, desde luego, por el gobernador en funciones Mauricio Kuri González. Y no habrá ni desgarre de vestiduras ni fragmentación política alguna. Por las siguientes razones. Mire usted y comenzando por Pancho. Dentro del «PAN duro» el capital político del exgobernador es auténtico y cuenta con muchos seguidores. Sin embargo, Pancho ya no trabajará para su personal interés político, sino que se dará por bien servido si rescata la diputación federal para su hijo. Y el otro



JUEVES 10 DE JULIO DE 2025

protagonista, Ricardo Anaya. Personalmente tampoco podrá arriar agua para su molino, pero si para su grupo. Considero – y esta es una apreciación personal – que el carril de Ricardo Anaya para la gubernatura está agotado, porque su carril es más bien federal que local. Y es que en Querétaro si sabemos vida y milagros políticos de Ricardo. Si no fuera para Querétaro y la gubernatura fuera para otro estado, la cuestión cambiaría. Pero no, es para esta nuestra entidad. Con que salve los intereses de su numeroso grupo político, con eso se da por bien servido. Además, la juventud del senador es otra razón a su favor, porque el reloj político de los años, le favorecen y en su camino, puede volver a encontrarse la gubernatura de Querétaro. La del 27, por las razones expuestas, sería sumamente difícil.

<https://okeyqueretaro.mx/los-definidores/>

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

PAN SEGUIRÁ AL FRENTE DE SAN JUAN, DICE MAURICIO KURI

El gobernador Mauricio Kuri adelantó que el PAN seguirá liderando en el municipio de San Juan del Río, esto debido a todas las acciones que se han venido generando para favorecer a diversos sectores de la población. Al reconocer que a pesar de los rumores en los que se afirma que, en las próximas elecciones, el PAN perderá esta ciudad que por más de 10 años ha estado encabezada por administraciones provenientes de este instituto político. (ESSJR 6)

MORENA PERDERÍA LA GUBERNATURA DE QUERÉTARO CON GILBERTO HERRERA: GUILLERMO VEGA

El coordinador de la bancada de Acción Nacional en el Congreso local, Guillermo Vega, consideró que no es tiempo de «destapes» rumbo a las elecciones de 2027 y que, en caso de que Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), elija como candidato a Gilberto Ruiz, quien dio a conocer sus intenciones para la gubernatura, perderá. «Yo creo que si pone Morena a Gilberto, pierde porque es una persona que además divide adentro de su partido, es una persona que confronta, que divide y no suma», comentó. (AD)

SISTEMA BATÁN ES PENSAR EN EL FUTURO: DAMIÁN ZEPEDA

Como parte de una de sus visitas a Querétaro, el ex legislador federal por el PAN, Damián Zepeda reconoció al estado por su continuo crecimiento, con ello, se permitió analizar el proyecto de Sistema Batán que se busca realizar; además de aplaudir la acción, reconoció que es una propuesta para el futuro, cuestión que poco hacen otros gobiernos estatales. (N 5)

AMLO DEBE RENDIR CUENTAS POR EL HUACHICOL: PAN QUERÉTARO

El expresidente Andrés Manuel López Obrador debe rendir cuentas por la red de corrupción y robo de hidrocarburos que se mantuvo durante su sexenio, afirmó Martín Arango, presidente del Comité Directivo Estatal del PAN, al referirse al reciente decomiso de más de 15 millones de litros de gasolina robada en Coahuila. En rueda de prensa, explicó que esto contradice lo afirmado por el expresidente Andrés Manuel López Obrador, quien aseguró que se había acabado el huachicol, y se traduce como una megaoperación y un robo a gran escala. (P)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: EFECTO TRUMP ESPANTA INVERSIÓN DE SAMSUNG

Aranceles de Estados Unidos frustran proyecto coreano de producir en el estado autopartes para Tesla.





JUEVES 10 DE JULIO DE 2025

N: RESULTADOS POSITIVOS: MAURICIO KURI

Refuerzan operativos contra huachicoleo en Querétaro realizan más de 800 cateos.

AD: ESTADO PIERDE 63 MILLONES DE PESOS DE IMPUESTOS VERDES

Debido a los amparos interpuestos desde 2022 contra los gravámenes ecológicos, el Gobierno estatal ha dejado de percibir estos impuestos.

EUQ: OBRA DEL TREN DE QUERÉTARO A IRAPUATO INICIA EN 2 MESES

Informa Andrés Lajous que ya está en licitación cerca de 205 km del tramo, la mayor parte de derecho de vía, al inicio, va pegado al servicio de carga.

CQRO: ANUNCIA CLAUDIA SHEIBAUM INICIO DE CONSTRUCCIÓN DE VÍAS PARA EL TREN QUERÉTARO-IRAPUATO

La presidenta confirmó que en agosto iniciará la construcción del tramo ferroviario que incluye 108 kilómetros de vía exclusiva para trenes de pasajeros.

PA: DESTACA CLAUDIA ARRANQUE DEL TREN

La presidenta de la República da por iniciada la construcción de la ruta México-Querétaro por parte de la Secretaría de la Defensa Nacional.

P: MAURICIO KURI BUSCARÁ INVERSIÓN ENERGÉTICA DE TEXAS PARA QUERÉTARO

Reunión. El gobernador de Querétaro sostendrá una reunión con empresas texanas del sector energético en la Embajada de EEUU en la Ciudad de México, con el objetivo de atraer inversiones hacia la Zona Metropolitana de la entidad.

PODER EJECUTIVO

EN LO QUE VA DEL 2025 SE HAN REALIZADO MÁS DE 800 CATEOS POR HUACHICOL Y CRIMEN ORGANIZADO: MAURICIO KURI

El gobernador Mauricio Kuri informó que durante lo que va del 2025 se han llevado a cabo más de 800 cateos relacionados con delitos como el robo de hidrocarburos (huachicol) y crimen organizado. Estas acciones forman parte del programa Sinergia, que se ejecuta en coordinación con el gobierno federal, la Fiscalía General del Estado y los municipios. (DQ 3)

SE REALIZARÁ UN CAMBIO EN EL PROYECTO DEL CÁRCAMO DE PASEO CINCO DE FEBRERO

José Salgado, secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, está realizando ajustes al cárcamo de Paseo Cinco de Febrero, específicamente en la zona de Carrillo Puerto, debido a las recientes inundaciones causadas por las lluvias. Estos cambios buscan mejorar el sistema de desalojo pluvial y evitar futuras inundaciones en el paso a desnivel. Una de las modificaciones principales es subir una de las bombas del cárcamo, que actualmente se encuentra a un nivel bajo. (AD 3)

ESTADO DEJA DE RECIBIR 63 MILLONES DE PESOS POR IMPUESTOS VERDES

El secretario de Finanzas, Gustavo Leal, informó que algunos de los amparos de empresas que han interpuesto en contra de los impuestos ecológicos, son promovidos desde 2022. Agregó que hay 95 amparos promovidos por



JUEVES 10 DE JULIO DE 2025

empresas contra los llamados impuestos verdes, de los cuales el 44% ha sido resuelto y el 56% se encuentra aún en proceso de resolución. (AD 4)

PODER LEGISLATIVO

“LEY KURI” SE PRESENTARÁ MAÑANA EN SESIÓN DE PLENO: GUILLERMO VEGA

Será durante la Sesión de Pleno de la LXI Legislatura local, programada para este miércoles, cuando se presente la denominada “Ley Kuri”, confirmó Guillermo Vega, presidente de la Junta de Coordinación Política. Informó que la llamada “Ley Valeria” ya fue firmada por los 25 diputados locales, aunque no será presentada en esta misma sesión. (AD 5)

PRESENTAN MORENISTAS COMPLEMENTO

Tomando cifras que demuestran la violencia a la que se enfrentan los niños, niñas y adolescentes en México, el diputado morenista, Sinuhé Piedragil, presentó una iniciativa alterna que busca armonizar con la propuesta por el gobernador Mauricio Kuri. Respaldando la llamada “Ley Kuri”, señaló que es necesario proteger de manera integral a los niños, niñas y adolescentes queretanos y no solo de manera digital. (DQ 8)

PROYECTO EL BATÁN “LLEVARÁ SU TIEMPO”

El presidente de la Mesa Directiva de la LXI Legislatura, Gerardo Ángeles, aseguró que el proceso para el análisis del proyecto Sistema El Batán propuesto por el gobernador Mauricio Kuri “llevará su tiempo”. Ante el comentario que hiciera el mandatario estatal sobre la importancia de que se resuelva el dictamen para este mismo año para evitar aumentos en precios y la politización del proyecto en año preelectoral, dijo esperar a que quede en este mismo 2025 la determinación de los 25 diputados. (CQRO 7)

APRUEBAN REFORMA EN QUERÉTARO QUE RECONOCE EL DEPORTE COMO DERECHO CIUDADANO

El Congreso del Estado de Querétaro aprobó una reforma a la Ley del Deporte, con la cual se reconoce oficialmente al deporte popular e infantil como un derecho para la ciudadanía. Con el objetivo de impulsar su práctica desde una visión comunitaria y cultural, más allá de la competencia profesional. (P)

MUNICIPIOS

PIDE ‘CHEPE’ GUERRERO APROBAR LA INICIATIVA “LEY ESCUDO”

Consciente de que en la Legislatura existe la discusión del proyecto “Batán, Agua para Todos” y eso está captando mucha atención, Josué Guerrero pidió de manera firme a los legisladores que también tomen en cuenta su iniciativa conocida como “Ley Escudo” para el beneficio de los queretanos. Reconociendo que existe un proyecto mucho más ambicioso que el suyo, “Chepe” solicitó a los legisladores que no se deje de lado su iniciativa. (DQ 9)

APOYAN A NUEVE ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL EN CORREGIDORA

Nueve organizaciones de la sociedad civil recibirán apoyos económicos mensuales en el municipio de Corregidora como parte del programa “Mano a mano”; la primera entrega fue realizada por el presidente municipal, Josué Guerrero, y la presidenta del Sistema DIF Municipal, Gabriela Trápala. El edil señaló que continuarán apoyando a las organizaciones de la sociedad civil, para atención de los sectores más vulnerables en el municipio. (DQ)



JUEVES 10 DE JULIO DE 2025

EL MARQUÉS Y LA UAQ CONSTRUIRÁN UNIDAD DEPORTIVA EN AMAZCALA

El municipio de El Marqués y la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) firmaron un convenio para construir una Unidad Deportiva en la comunidad de Amazcala, la cual estará ubicada en terrenos de la universidad y estará abierta a toda la población. La obra contará con una inversión municipal de 20 millones 984 mil 363 pesos para su primera etapa. De acuerdo con el proyecto, se intervendrá una superficie de 10 mil 911 metros cuadrados y se beneficiará a seis mil 793 habitantes. (DQ)

INFORMACIÓN GENERAL

EFFECTO TRUMP ESPANTA INVERSIÓN DE SAMSUNG

La empresa Samsung ElectroMechanics Co., canceló el proyecto de construir una planta de fabricación en Querétaro, en la que producirían módulos de cámara para vehículos eléctricos que suministraría a Tesla, debido a los aranceles impuestos por el gobierno de Donald Trump. De acuerdo con el medio The Korea Economic Daily, quienes consultaron a ejecutivos de la empresa surcoreana, se tomó esta decisión debido a los planes arancelarios de Donald Trump, al inicio de la revisión del Tratado México, Estados Unidos y Canadá y el que ya no haya incentivos para el uso de vehículos eléctricos en Estados Unidos. (DQ 12)

LA OFERTA DE INMUEBLES SE CONCENTRÓ EN CASA NUEVA

El aumento en los precios de la vivienda en Querétaro durante junio superó el promedio nacional con 3.9% acumulado, en comparación con el primer semestre de 2024, de acuerdo con el Inbaprevi. El valor del metro cuadrado de las viviendas en el estado promedió los 24 mil 366 pesos durante junio de 2025, de acuerdo con el informe, un 0.5% más que el mes anterior. También se dio cuenta de que el mayor porcentaje de oferta de viviendas se trató de casas nuevas, con un 41%. (EUQ 9)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Valiente. Este fin de semana Daniela Salgado pasará a la historia del PAN, cuando menos el de Querétaro, como la primera funcionaria y militante activa que normaliza (y reivindica) los matrimonios igualitarios. La secretaria de Cultura del municipio de Querétaro, que ya fue también la primera en registrarse como candidata representando a la diversidad sexual, se casará en una ciudad y en un partido que cargan con el falso estigma de ser "mochos", pero que desde hace mucho tiempo han sacudido los resabios de intolerancia. ¡Felicidades!. **Chamba.** Con tanta lluvia en San Juan del Río, este año Antonio Pérez Cabrera se convirtió en el colaborador más confiable para el alcalde Roberto Cabrera. Porque, hay que decirlo, hasta ahora ha evitado las inundaciones que históricamente colapsan y causan daños en ese municipio, dando prioridad al desazolve de drenes, limpieza de canales y mantenimiento estratégico.

Apuntado. Con trabajo y sin grilla, y también dependiendo de que los ciudadanos no tapen con basura las alcantarillas, el director de JAPAM figura de nuevo como posible carta del PAN rumbo a una elección que se prevé muy cerrada. (DQ 4)

EXPEDIENTE Q | ESTRATEGIA

Por Adán Olvera

La reciente presentación de la estrategia "Pirámides Cerca de Ti", desde la nueva Biblioteca de La Negreta, es mucho más que un programa social se dijo desde el inicio de su presentación; es en el fondo una declaración de principios y una jugada estratégica del presidente municipal de Corregidora, Chepe Guerrero, que siempre lo veremos



JUEVES 10 DE JULIO DE 2025

acompañado por el gobernador Mauricio Kuri, Chepe mostró que su gobierno no sólo administra, sino que busca construir una comunidad al fortalecer el tejido social y proyecta un modelo de cercanía con sus gobernados y empezar en la zona de la Negreta es inyectarle confianza a sus electores. Con este programa, que incluye desde actividades deportivas y culturales hasta servicios de salud y talleres comunitarios, el objetivo en Corregidora, el bienestar de las familias no es discurso, es prioridad. No se trata solo de combatir la pobreza con datos fríos, sino de mirar los rezagos con rostro humano, como él mismo lo dijo: “No son dígitos ni números, son historias que todos los días están buscando cómo salir adelante”. Pero también hay que leer entre líneas: Chepe Guerrero está construyendo algo más que parques, bibliotecas o centros de atención; está construyendo capital político, con un municipio que destaca por sus niveles de escolaridad, baja pobreza y alta calidad de vida, Chepe tiene argumentos sólidos para pensar en un futuro político que lo lleve más allá de las fronteras de Corregidora; hay que entender que algunos quieren verlo en la boleta del 2027 con aspiraciones de mayor alcance. Chepe Guerrero hace lo que muchos otros no: gobernar mientras se prepara, no descuida el presente, pero tampoco improvisa el futuro. “Pirámides Cerca de Ti” es la prueba de que se puede hacer política desde la gestión y en un momento donde muchos buscan reflectores, él busca resultados. Corregidora avanza A Paso Firme, como Chepe Guerrero está construyendo algo más que parques, bibliotecas o centros de atención; está construyendo capital político, dice su eslogan, y en ese paso va también la figura de un Chepe Guerrero que ya dejó de ser promesa y se perfila como actor central en el futuro político de Querétaro. **De rebote** En la política, como en las calles cada reacción tiene su detonante; hoy que varios ex colaboradores de Gilberto Herrera abandonan el barco, hay quien quiere culparlos de traición. Pero según me cuentan, el primero en soltar fue el propio científico. Con la misma frialdad con la que hace un cálculo, Herrera rompió vínculos y los que eran su equipo ya se dieron cuenta que busca solamente salvarse solo. (DQ 6)

ASTERISCOS

Escuelas patito. La iniciativa ‘No más escuelas patito’, impulsada por el diputado independiente Enrique Correa Sada y el grupo legislativo del PAN, es un intento por poner freno a un problema que, aunque no es nuevo, sigue lacerando la confianza en el sistema educativo de Querétaro. La propuesta de reformar el Código Penal para tipificar como fraude específico la oferta de educación sin Reconocimiento de Validez Oficial de Estudios, con penas de cuatro a ocho años de prisión, apunta a una verdad incómoda: las “escuelas patito” no solo estafan bolsillos, sino que roban sueños y perpetúan desigualdades. **Violencia política.** La calma que presume el presidente municipal de Ezequiel Montes, Iván Reséndiz Ramírez, frente a las dos demandas en su contra por presunto abuso de poder y violencia política en razón de género, es tan llamativa como cuestionable. Reséndiz Ramírez asegura que las denuncias son “infundadas” y “políticamente motivadas”, atribuyéndolas a un bloque opositor que, según él, ejerce su derecho a disentir. Mientras tanto, su aparente sosiego podría interpretarse no como confianza, sino como indiferencia ante un problema que, de fondo, cuestiona la calidad democrática de su gestión. **Ajustes.** La noticia de un ajuste al cárcamo de Paseo Cinco de Febrero deja un extraño sabor de boca. No es un problema técnico, nos dicen, sino un error de diseño que permitió al agua infiltrarse al cuarto de máquinas, superando la capacidad de desalojo de las bombas. En otras palabras, alguien olvidó que el agua busca el camino más bajo, y el cuarto de máquinas, ubicado por debajo del nivel de las aguas, se convirtió en una piscina improvisada. La solución propuesta (elevar la estructura, aumentar de dos a siete bombas y automatizar el sistema) parece lógica, pero plantea preguntas incómodas. ¿Cómo es posible que un proyecto de esta envergadura haya pasado por alto un detalle tan elemental? (AD)

BAJO RESERVA

Diputados sesionarán hoy dos veces antes de sus vacaciones. Este día, nos cuentan, habrá dos sesiones de Pleno en el Congreso local. En la primera de ellas se aprobará la llamada Ley Kuri, con lo cual las plataformas de redes sociales digitales no deberán permitir el acceso a niñas, niños y adolescentes menores de 14 años de edad. Para el



JUEVES 10 DE JULIO DE 2025

caso de adolescentes de entre 14 años cumplidos y menores de 18 años de edad, las plataformas de redes sociales digitales, deberán obtener el consentimiento del padre, madre o tutor, para el registro del adolescente como usuario. Las plataformas de redes sociales digitales, también nos dicen, serán responsables por el incumplimiento de las disposiciones establecidas. En la segunda sesión se aprobará un exhorto para pedir a la SICT que restrinja temporalmente la circulación de tractocamiones y vehículos de carga pesada en el tramo México-Querétaro de la carretera federal 57, en tanto se llevan a cabo las obras de remodelación. **Felifer también estuvo en el festejo de Gallos.** El alcalde de la capital, Felifer Macias, nos dicen, estuvo con los Gallos Blancos del Querétaro durante la presentación de su nuevo uniforme para la siguiente temporada y celebración de 75 aniversario. El popular edil, nos cuentan, acaparó la atención de los miles de asistentes al evento. Se tomó fotografías y repartió saludos. Felifer, nos dicen, sabe la importancia que tienen estos eventos de cara a la carrera por el 2027. (EUQ)

EL RUDO CATEO A LA NOTARÍA #50

Por Pedro Pablo Tejada

El rudo cateo de cuatro horas que se realizó a la Notaría #50, donde la titular es Norma Lorena Ramírez Fernández, fue tomado como una afrenta al notariado queretano. Una buena cantidad de fedatarios, de manera personal y en el chat del gremio, se sintieron ofendidos. Por esos mismos medios, la abogada Ramírez Fernández explicó el motivo del operativo que llevó a cabo la Fiscalía en su oficina, ubicada en Mariano Matamoros #30. Norma Lorena reconoce que ejecutó una operación de compra-venta de una propiedad, donde quien vendía, se identificó con un pasaporte falso. La operación se hizo. Apareció la verdadera dueña del inmueble. Denunció la usurpación de identidad, y la Fiscalía local comenzó con la investigación. El pasado viernes 4 de julio, la Fiscalía cayó con toda su fuerza en la Notaría #50. Su titular, Norma Lorena, narra a su gremio los hechos: "Se inició la carpeta de investigación, di respuesta puntual al ser requerida por la Fiscalía; contesté la demanda, y el día de hoy (viernes pasado) llegaron cerca de 30 personas a mi Notaría, cerraron la calle, 15 de ellos ingresaron para realizar un cateo buscando información de los comparecientes de la escritura pública, teniendo clientes en la sala, a quienes en el alboroto, por un rato no dejaron salir, prohibieron la salida de los colaboradores de medio tiempo, tomaron asegurado el aparato donde graban los videos de la oficina. "Revisaron cada rincón y cada sala de mi oficina, facilité los apéndices solicitados y después de casi cuatro horas, el cateo terminó. Hoy les pregunto: ¿esa era la forma de tratar a una Notaría? No hubiera sido más sencillo que la Fiscalía me solicitara la información y no llegar de esta manera. Me queda claro colegas que necesitamos unidad para hacer frente a este tipo de situaciones, no soy yo quien cometió el delito. En mi Notaría todo está en orden". Aunque la correcta identificación de los protagonistas de una compraventa son responsabilidad del notario que certifica la operación, la suplantación de identidades es un caso cotidiano. No es tan sencillo para el fedatario, determinar si un documento es original o falso. Técnicamente no tiene las herramientas. El notariado está muy molesto. Consideran que fue excesivo el uso de la fuerza mostrado por el fiscal Víctor Antonio de Jesús Hernández. Varios notarios escribieron que se sentían vulnerados. "Al notariado se le toma como sospechoso, y no como un aliado". "No somos delincuentes para tener ese trato. Pido a la mesa directiva presentar una queja por el actuar de la Fiscalía". Carlos Altamirano, presidente del Consejo de Notarios, será recibido por el fiscal del estado, quien le pedirá una explicación. Los notarios solidarios se unen con el fin de exigir respeto institucional. Hay 79 notarías en Querétaro, un (otro) reto para el nuevo secretario de Gobierno, Eric Gudiño. Los notarios señalan mala fe de la Fiscalía; salvó que el fiscal estatal sepa algo que los fedatarios no saben. (EUQ)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

En prisión, dos personas por extorsión. Que la Fiscalía General del Estado logró la vinculación a proceso de dos personas por extorsión agravada mediante la modalidad llamada "gota a gota", tras establecer mediante datos de prueba suficientes el uso de intereses excesivos y amenazas para el cobro de préstamos. Los hechos se registraron en el municipio de San Juan del Río, cuando los imputados otorgaron un préstamo a la víctima en abril de este año,



JUEVES 10 DE JULIO DE 2025

el cual incrementó exponencialmente debido a intereses desproporcionados. “Fue a través de actos de investigación especializados que se logró establecer el patrón de cobro diario mediante amenazas y la afectación patrimonial excesiva”, explicó el organismo. Las investigaciones revelaron que los probables autores utilizaron amenazas directas contra el negocio y la familia de la víctima para exigir pagos diarios, configurando el delito de extorsión agravada. La autoridad judicial determinó vincular a proceso a ambas personas imputadas, impuso como medida cautelar la prisión preventiva justificada y estableció un plazo de investigación complementaria de dos meses.

Conmemoran el Día del Abogado. Que el nuevo secretario de Gobierno, Eric Gudiño, asistió a la conmemoración del Día del Abogado, convocada por el Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro, encabezado por Mayela Portos Hernández. El funcionario estatal exhortó a los profesionales del Derecho a continuar siendo solidarios para mantener la paz y la tranquilidad de las que gozan actualmente las familias queretanas, y reconoció a quienes ejercen la profesión jurídica de manera ejemplar, ya que son canales de la ética y búsqueda de la justicia, lo que implica hacer valer la moralidad, la honradez y la lealtad. “Construir este Querétaro es posible cuando anteponemos el lado humano en nuestro desempeño como abogados litigantes y vemos más allá que solo folios o expedientes; cuando escuchamos más y somos más empáticos con ciudadanos que tal vez, un litigio, por más sencillo que parezca, les ha quitado su tranquilidad. Esta es la esencia de los profesionistas que estamos aquí reunidos”, resaltó Mayela Portos.

Si Morena pone a Gilberto, le pierden: Guillermo Vega. Que el diputado local del PAN Guillermo Vega, al ser cuestionado sobre las aspiraciones del diputado Gilberto Herrera para 2027, dijo que “no es momento ahorita de destapes”, y que el legislador federal “se la pasa en el rubro de politiquería y ataque”. Y agregó: “Yo creo que si pone Morena a Gilberto, le pierden, porque es una persona que, además de que divide dentro de su partido, es una persona que confronta, que divide, que no suma. Y yo no quisiera adelantarme, pero creo que Gilberto, antes de anunciar candidaturas, tendría que contratar un abogado para que lo defienda por la estafa maestra que ya le metieron, en la que le detectaron 320 millones que presuntamente fueron malversados”. ¡Zas! (CQRO 2)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan A. del Agua

Prórroga al obispado de Fidencio. Se ha pospuesto indefinidamente el relevo del Obispo Fidencio López Plaza, quien presentó su renuncia al cumplir 75 años de edad, de acuerdo al Código Canónico. La designación del décimo primer pastor de la grey católica de Querétaro no tiene plazo. Ocurrirá cuando así lo resuelva el Papa León XIV. Nos congratulamos por ello. Fin del comunicado. Agua bendita para la capillita. (PA 1)

FUEGO AMIGO

Fuente que hago, amigos el marker. El embajador de Estados Unidos, Ronald D. Johnson dialogó ayer con el gobernador Mauricio Kuri en el marco del foro Beyond Borders, en donde hablaron sobre la robusta relación entre nuestro estado y el vecino del norte. Encuentro significativo cuando otros mandatarios estatales son investigados. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS | LEÓN XIV BUSCA LA PAZ MUNDIAL

Por Sergio A. Venegas Ramirez

Encabeza el secretario Eric Gudiño celebración por el día del abogado. Admite el gobernador Mauricio Kuri incremento en robo de combustible. Tema de El Batán llevará tiempo, dice el diputado Gerardo Ángeles. Hoy discutirán en la LXI Legislatura la iniciativa sobre protección infantil. En Castel Gandolfo. El Papa León XIV recibió en su casa de descanso al presidente de Ucrania, Volodymyr Zelensky. La oficina de prensa del Sumo Pontífice informó que hablaron sobre la guerra con Rusia “y la urgente necesidad de una paz justa y duradera”. “El Santo Padre expresó su dolor por las víctimas y renovó sus oraciones y cercanía al pueblo ucraniano, alentando todos los esfuerzos dirigidos a la liberación de prisioneros y la búsqueda de soluciones compartidas”, se informó en un comunicado del Vaticano. “El Santo Padre reiteró la disposición de acoger a representantes de Rusia y Ucrania en el



JUEVES 10 DE JULIO DE 2025

Vaticano para negociaciones". Putin no ha opinado. Por cierto. Robert Prevost Martínez es el Papa que más ha visitado México, según compartió nuestro embajador ante el Vaticano, Alberto Barranco Chavarría en entrevista publicada por Excélsior: 15 ocasiones, incluida una peregrinación al Santuario del Señor de Chalma y una misa oficiada por él en el Templo de San Agustín, en Polanco. León XIV, antes de su pontificado, estuvo en Guadalajara y en diversas comunidades agustinas en México. Hoy como jefe de la Iglesia Católica ha sido invitado a México, como antes lo hicieron Juan Pablo II, Benedicto XVI y Francisco. Dios quiera. **-Oído en el 1810-** Debut. En una de sus primeras presentaciones en sociedad, el nuevo secretario de gobierno del Estado, Eric Gudiño Torres, encabezó este miércoles la conmemoración del Día del Abogado organizada por el Colegio de Abogados Litigantes, presidido por Mayela Portos Hernández. Ahí invitó Gudiño a los profesionales del derecho a trabajar juntos para mantener la paz y tranquilidad de los queretanos. Doy fe. **-¡Preeparen!**- Alerta. Reconoció el gobernador Mauricio Kuri un preocupante incremento del 106 por ciento en el delito de robo de combustible en la entidad, especialmente en municipios como San Juan del Río. Tan solo ayer, dijo, se detectó una pipa con huachicol en Corregidora. "Es un delito federal, pero no podemos mantenernos al margen. Nos afecta directamente en la seguridad y fortalece al crimen organizado. Pemex pierde diariamente mil 700 millones de pesos por este delito". Un dineral. **-¡Aaapunten!**- Golpe avisa. El presidente de la Mesa Directiva de la LXI Legislatura de Querétaro, Luis Gerardo Ángeles Herrera, declaró que el proceso para el análisis del proyecto Sistema El Batán propuesto por el gobernador Mauricio Kuri González "llevará su tiempo". Ante el comentario de Kuri González sobre la importancia de que se resuelva el dictamen para este mismo año, para evitar aumentos en precios y su politización en año preelectoral, el legislador local dijo espera que quede en este mismo 2025. A ver si sí. **-¡Fuego!**- A propósito. El coordinador del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional en el Congreso local, Guillermo Vega Guerrero, informó que este jueves 10 de julio se discutirá y dictaminará en sesión de Pleno la Ley Kuri o Ley de Protección Digital a Niñas, Niños y Adolescentes. El legislador reconoció que la única empresa con la que se tuvo diálogo permanente para esta reforma fue Meta, quien hizo algunas observaciones a la propuesta, como el reducir la edad de 14 a 13 años, para solicitar la autorización de los padres de familia en el uso de las aplicaciones. Y luego se quejan. ¡Porca miseria! (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

-Suspícales. Nos enteramos que durante el evento del aniversario de los Gallos Blancos del día ayer se les vio llegando en la misma camioneta al Secretario de Gobierno **Eric Gudiño** y al Secretario Técnico del Municipio de Querétaro, **Juan Arreguin** y casi de inmediato empezaron las especulaciones, algunos suspícales manejan teorías que suponen que Arreguin se estaría incorporando a la Segob. Hoy podemos confirmar que sigue y seguirá en el municipio de Querétaro, apoyando al alcalde Felifer Macías y que ese encuentro se trató solo de una charla de viejos amigos para refrendar lazos de coordinación, para sumar a la gobernabilidad. Son otros tiempos. **-Causas.** Así como la presidenta aborda la atención de las causas como parte de la estrategia de seguridad, nos cuentan que el titular de la SEDESOQ, **Luis Nava** posteó en su cuenta de X, los trabajos de prevención de violencia en Querétaro con la capacitación de mil personas promotoras de la paz en la entidad. Rematando con "La paz se construye desde casa, atendiendo las causas", parece que el secretario trabaja por esta estrategia que no luce así como las obras, pero es arduo, muy poco visible. Bien por el secretario. **-Activa.** Está la diputada priista **Adriana Meza**, pero en San Juan del Río y no en el Congreso local, en donde poco se le ve, y es que nos dicen que hay probabilidades de que sea un perfil candidateable del tricolor en ese municipio. Aunque faltan dos años para la elección, y la presente legislatura apenas lleva un año. Hay prioridades. (P 2)

EL ALFIL NEGRO

Sinergia. Sinergia, programa de la FGEQ, está dando buenos resultados y la cero tolerancia ha propiciado 800 cateos. Los resultados están a la vista, aunque algunos se niegan a verlos y le andan buscando tres pies al gato. No hay peor ciego, que el que no quiere ver. (N 1)



JUEVES 10 DE JULIO DE 2025

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO